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(9 eorrevisra. numero saLINas, académico UVM y director nacional ASECH: 

“El reciclaje de electrónicos es 
bastante bajo a nivel mundial” 
El ingeniero y docente señala que en la Región de Valparaíso, a pesar de algunas 
iniciativas, persisten desafíos debido a la falta de reglamentación y una 
infraestructura insuficiente. Por lo mismo, destaca la necesidad de fortalecer 
iniciativas locales y coordinar esfuerzos entre empresas, autoridades y 
ciudadanía. 

Cuál es la situación actual del reciclaje elec- 
trónico en la región de Valparaíso? 
-El reciclaje de electrónicos es bastante bajo a 
vel mundial, no solo en Valparaíso. Según la últi- 

ma medición global, se estima que solo alrededor del 
20% de los dispositivos electrónicos se reciclan. Deese 
20%, el 80% termina en rellenos sanitarios, sin serreu- 

tilizado para otros fines. Del 10% restante, aproximada- 
mente el 5%se utiliza para extraer materiales valiosos, 
como lastierras raras, el oro y el cobre. Entre estos, las 
tierrasraras son especialmente importantes, ya queson 
los materiales que más nos interesa recuperar de estos 
productos. 

- ¿Cómo influye la falta de reglamentación en la ges- 
tión deresiduos electrónicos en Chile? 
- En Chile, la Ley de Responsabilidad Extendida al Productor, 
promulgada en 2016, busca quelos fabricantes e importadores 
se hagan responsables del reciclaje de productos como electró- 
nicos, embalajes, neumáticos, aceite lubricante y pilas. Aunque 
han pasado nueve años, solo se han implementado tres regla- 
mentos, y aún falta el de los electrónicos. Esto ha retrasado el 
proceso de reciclaje, y los puntos dereciclaje existentes son in- 

“Aunque han pasado nueve años 
(de Ley REP), solo se han 

implementado tres reglamentos, y 
aún falta el de los electrónicos. 
Esto ha retrasado el proceso de 

reciclaje, y los puntos de reciclaje 
existentes son informales y poco 

claros”. 

formales y poco claros. Se estima que no habrá avances signifi- 
cativos en los próximos cinco o seis años. 

- ¿Qué iniciativas locales se están liderando para el recicla- 
jeelectrónico y quéresultados se han obtenido? 
- Las iniciativas de reciclaje electrónico en la región son limi- 
tadas y, en su mayoría, puntuales. Algunas empresas ofrecen 
el retiro de electrónicos a domicilio, pero su destino final no 

  

siempre es claro. De los pocos puntos limpios en la región, 
solo un par reciben electrónicos. A pesar de estos desafíos, 
es importante coordinar esfuerzos y reconocer que las gran- 
des empresas y universidades son grandes productoras de 
electrónicos. Un modelo interesante es el de la economía cir- 
cular, donde las empresas alquilan productos en lugar de ven- 
derlos; es por ello que este modelo incentiva a las empresas 
a ser más responsables, lo que podría ser una solución más 
efectiva que los puntos de reciclaje tradicionales. 

- ¿Qué acciones puede tomar la ciudadanía para mejo- 
rar el reciclaje electrónico? 
- Enalgunos países, como Holanda y Alemania, las comuni- 
dades se reúnen para reparar objetos, como tostadoras o her- 
vidores, en encuentros informales. Personas que disfrutan 
delareparación se juntan en cafés y, acambio de reparar, re- 
ciben una donación voluntaria. Este tipo de iniciativas, don- 
de la ciudadanía colabora con los “makers”, podría ser una 
forma interesante de promover el reciclaje. Además, es fun- 
damental impulsar la educación y coordinar esfuerzos des- 
de las autoridades, como crear un registro voluntario de re- 
siduos electrónicos generados por las empresas. La meta fi- 
nal sería avanzar hacia una economía circular, donde no sea 
necesario recurrir al reciclaje convencional. e 

  

(E) ENTREVISTA. CONSUELO MIRANDA, diseñadora industrial: 

íso los desechos 
textiles son un problema creciente” 
Creadora de Recicla2 afirma que este exceso de residuos es un 
desafio ambiental y social, que invita revalorizar prácticas 

“En 

como reparar y reutilizar vestuario. 

Cuáles son los impactos ambientales y sociales del ex- 
O ceso de desechos textiles en Valparaíso? 
€ En Valparaíso los desechos textiles son un problema cre- 
ciéite, aunque menos visible que en el norte. Los principales 
desafíos incluyen la falta de políticas públicas efectivas, el alto 
costo del reciclaje y la necesidad de reducir el consumo. Aun- 
quela región lidera el diseño textil, las soluciones actuales no 
son suficientes para mitigar el volumen de desechos. Serequie- 
re mayor enfoque en proyectos que aborden los problemas rea- 
les de la comunidad. 

- ¿Qué iniciativas regionales han surgido para fomentar la 
reutilización textil y cómo contribuyen areducir la huella 
ecológica? 
-En Valparaíso hay muchos diseñadores que llevan años traba- 

jando conla reutilización textil y educando sobre la problemá- 
tica. La conciencia sobre el Cambio Climático también ha moti- 
vadoa las personas aacercarsea estas iniciativas, y en muchos 
casos, la necesidad económica ha impulsado la creatividad, co- 
mo vender ropa usada o emprender proyectos de reciclaje. En 
la Quinta Región estamos formando la Red de Recuperación 
Textil, donde varios actores nos unimos para promover la sos- 

    

  

lo quelos fondos conven- “Necesitamos 
cionales pueden ofrecer. 
Mi primer apoyo fue a tra- recuperar 
vés de Sercotec, pero sin ¿hi 
duda necesitamos el com- hábitos como la 
promisodela empresapr Teparación de 
'vada y del Estado, ya que a 
las iniciativas sostentbles:. TODA y dejar de 
no pueden competir con 
precios de mercado. Esta- verla segunda 
mos generando empleo y mano como 
economía, lo que tiene un 
valor mucho mayor. Ade- 
más, es esencial que el Es- 
tado regule y facilite los procesos, pues la burocracia y las difi- 
cultades para obtener permisos son enormes. Los emprende- 
dores somos los que más queremos impulsar estos cambios. 

algo inferior”. 

- ¿Quérol tiene la ciudadanía y cómo puede cambiar sus 
hábitos de consumo? 
- Creo que la ciudadanía sí está tomando conciencia sobre el 
consumo, aunque el mercado masivo sigue impulsando el gas- 
  tenibilidad. Es importante recalcar, que la educación y la con- 

cienciasobre el reciclaje son claves para lograr un cambio real. 

- ¿Qué barreras, además de la económica, dificultan el re- 
¡aje y reutilización textil? 

- Creo que todo está interconectado. Hoy en día, necesito ver 
un Corfo que ofrezca soluciones sostenibles para el financia- 
miento, porque proyectos como el nuestro requieren más que 

  

to io. Necesitamos recuperar hábitos como la repara- 
ción deropa y dejar de verla segunda mano como algo inferior. 
Los productos sostenibles, aunque valiosos, son más costosos 
debidoal trabajo manual involucrado, lo que hace que las gran- 
des marcas seanmás accesibles. La economía local está perdien- 
do frentea las importaciones, y es urgente que el Estado apoye 
más a los emprendedores para impulsar el cambio hacia una 
economía más sostenible. e 

  

  

EXTRACTOS DE ENTREVISTAS REALIZADAS EN VALPARAÍSO REGIÓN SOSTENIBLE, PROGRAMA QUE SE EMITE 

CADA LUNES A LAS10 AMPOR DIGITAL FMI, EN EL 94.9 DEL DIAL Y POR LAS PANTALLAS DESOVTV. 
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